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Gemeinde Satteldorf 

Landkreis Schwäbisch Hall 

B e r a t u n g s u n t e r l a g e  

 Reg.Nr.: I-271.00/th 

Öffentliche Gemeinderatssitzung am 15.05.2023 
 

TOP 6: Machbarkeitsstudie für die Sanierung oder einen Neubau der 

 Fröbelschule Ellrichshausen 

  

 
Das Gebäude der Fröbelschule in Ellrichshausen ist in einem baulich nicht mehr zeitgemäßen 

Zustand. Da die Fröbelschule als Sonderpädagogisches Bildungs- und Beratungszentrum 

(SBBZ) mit Förderschwerpunkt geistige Entwicklung in der Schulträgerschaft des Landkreises 

steht, hat die Landkreisverwaltung die Kosten für eine Sanierung und Erweiterung der Schule 

ermitteln lassen. Nach verschiedentlicher Beratung im Ausschuss für Soziales, Gesundheit 

und Schulen des Kreistages (Drucksachen Nr. 2021/045 und 2022/073) wurden zunächst die 

Kosten für einen Neubau ermittelt und schließlich die Prüfung von möglichen Standorten 

beauftragt. 

 

Die Gemeindeverwaltung informierte in der öffentlichen Gemeinderatssitzung vom 

25. Juli 2022, dass die Landkreisverwaltung bei der Stadt Crailsheim und der Gemeinde 

Satteldorf eine Anfrage nach geeigneten Flächen für einen möglichen Neubau der 

Fröbelschule gestellt hatte. Dass auch in Satteldorf nach alternativen Standorten gefragt 

wurde, ist erfreulicherweise Ausfluss der Diskussion im Satteldorfer Bürgermeister-Wahlkampf 

des Jahres 2022, bei dem es auch um den Erhalt der Fröbelschule in der Gemeinde ging. Dies 

ermöglichte die Abkehr von der einseitigen, politischen Fokussierung auf einen Neubau-

Standort in Crailsheim.  

 

Daraufhin offerierte die Gemeindeverwaltung der Landkreisverwaltung drei mögliche 

Grundstücksoptionen im Hauptort Satteldorf in unmittelbarer Nähe der Grundschule und eine 

Option in direkter Nachbarschaft der Außenstelle der Grundschule in Gröningen. Alle vier 

Standorte sind aus Sicht der Verwaltung für einen möglichen Neubau der Fröbelschule 

bestens geeignet. Denn neben der unmittelbaren Nachbarschaft zu einer Grundschule und zu 

einer Sporthalle, ist auch die Kooperation mit einem regulären Kindergarten der Gemeinde 

aufgrund der räumlichen Nähe möglich. Damit kann Inklusion der Schülerinnen und Schüler 

der Fröbelschule – insbesondere der Kinder im Grundschulalter – vollumfänglich ermöglicht 

werden.  

 

Darüber hinaus spricht gerade für Satteldorf selbst, dass sowohl die Nähe zur Natur gegeben 

ist, als auch Alltagserfahrungen aufgrund von Einkaufsmöglichkeiten und der guten Anbindung 

an den öffentlichen Nahverkehr möglich sind. Auch können die guten Kontakte zu den örtlichen 

Kirchengemeinden aufrechterhalten bleiben. Eine Vielzahl ortsansässiger Betriebe und 
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Unternehmen ermöglicht den Schülerinnen und Schülern der Fröbelschule zum Beispiel im 

Rahmen von Praktika und Kooperationen, Einblicke in Berufe zu erhalten. 

 

In der öffentlichen Sitzung des Ausschusses für Soziales, Gesundheit und Schulen wurde 

jüngst am 2. Mai 2023 die „Machbarkeitsstudie für die Sanierung oder einen Neubau der 

Fröbelschule Ellrichshausen“ (Drucksache Nr. 2023/047) vorgestellt. Neben dem Schulleiter 

der Fröbelschule, Herrn Moser, war auch Bürgermeister Haas in der Sitzung anwesend. Ein 

Vertreter der Stadt Crailsheim war nicht zugegen. Im Ergebnis zeigt die vorgestellte Studie 

von Architekt Fessel aus Crailsheim, der im Auftrag des Landratsamtes tätig ist, dass ein 

Neubau der Fröbelschule in Satteldorf möglich ist – und darüber hinaus den pädagogischen 

Ansprüchen und Zielen der Fröbelschule entspricht.  

 

Aktuell wird von einer Investitionssumme von 12,677 Mio. Euro für einen Neubau der 

Fröbelschule samt Fröbelschulkindergarten ausgegangen. Alternativ hierzu steht die 

Sanierung und Erweiterung der bestehenden Schule in Ellrichshausen zur Diskussion, die je 

nach Variante zwischen 7,4 und 8,3 Mio. Euro kosten würde. 

 

Aus Sicht der Gemeindeverwaltung ist grundsätzlich ein Verbleib der Fröbelschule in 

Ellrichshausen zu priorisieren. Die enge Verbundenheit zur Ortschaft spricht für sich. 

Gleichwohl ist anzuerkennen, dass sich die pädagogischen Ansprüche und Sichtweisen im 

Laufe der Zeit verändert haben. Insofern ist die Diskussion um einen möglichen Neubau 

konstruktiv zu begleiten. Die überzeugenden Vorschläge der Gemeinde Satteldorf liegen auf 

dem Tisch. 

 

Die Verwaltung wird in der Gemeinderatssitzung über den aktuellen Stand und das weitere 

Vorgehen berichten. 

 

 


